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2022

C’est avec beaucoup de fierté que nous 

vous présentons le bilan des réalisations 

de cette deuxième année de mise en œuvre du 

plan stratégique 2021-2026. La Ville est en pleine 

transformation, sur tous les plans. Le nombre 

et la qualité des projets réalisés cette année 

en témoignent admirablement.

Chacune de nos cinq aspirations prend 

forme à travers plusieurs actions concrètes, 

qui sont le fruit de l’effort concerté 

des équipes municipales et des membres 

du conseil municipal.

Démarche de participation citoyenne, projets 

de municipalisation, revitalisation du centre-ville, 

travaux d’infrastructure majeurs, modernisation 

de nos parcs, explosion d’activités estivales, 

retour marqué de nos événements d’envergure, 

nouvelle offre en transport collectif, multiplication 

d’initiatives au profit de la biodiversité; 

l’effervescence qui nous caractérise maintenant 

illustre parfaitement notre vision d’une ville-phare.

Je vous souhaite une lecture inspirante qui, 

je l’espère, vous remplira de cette même fierté 

qui m’habite d’être campivallensien. 

Bonne lecture,

CONSEIL MUNICIPAL 2021-2025 (de gauche à droite) :

Miguel Lemieux, Jean-Marc Rochon, Sophie Sirois-Perras, Stéphane Leduc,  

Lyne Lefebvre, Normand Amesse, Patrick Rancourt, Jean-François Giroux et France Chenail

UNE VISION

QUI PREND FORME
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La Ville vous parle de ses grands projets!

Placer le citoyen au coeur des actions 
et des réalisations de la Ville

ASPIRATION 1

La Ville vous écoute et vous parle
Améliorer les échanges entre les citoyens et la Ville

Différents rendez-vous ont permis aux citoyens 

d’en apprendre davantage sur les grands projets 

municipaux. 

Trois rencontres publiques ont été tenues 

afin d’échanger avec les citoyens sur les grands 

projets majeurs suivants :

• Projet d’infrastructure de la rue Grande-Île

• Projet d’infrastructure des rues Salaberry 

et connexes

• Projet de réaménagement du parc Marcil

Aussi, le 3e Rendez-

vous du maire, en 

septembre, a réuni 

près de 200 personnes 

à la Salle Albert-

Dumouchel et en direct de 

la page Facebook de la Ville. 

Développement du territoire, pistes 

de solution à la crise du logement et suivi 

des grands projets à venir ont été abordés 

au cours de la soirée, en plus de la période de 

questions qui a permis d’apporter un éclairage 

sur certains projets.      
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Un site Web en constant développement 

Dans l’intention d’offrir l’information la plus utile et à jour 

possible à ses citoyens, la Ville a poursuivi le développement 

de son site Web en bonifiant plusieurs sections, notamment :

• Carte interactive : l’ensemble des parcs y sont 

présentés avec une fiche descriptive;

• Demande de permis : section de l’urbanisme 

repensée pour diriger et accompagner pas-à-pas 

les usagers entre les onze types de demandes 

disponibles en ligne :  demande de permis, subvention 

à la démolition, certificat d’occupation ou d’autorisation, 

dérogations mineures, etc.;

• Section Affaires : révision des contenus, incluant 

une nouvelle carte localisant les quatre parcs 

industriels du territoire.

20 000 mentions   

Faites comme 20 000 autres adeptes de la page 

Facebook de la Ville : abonnez-vous pour ne rien 

manquer des bonnes nouvelles, annonces 

et alertes municipales! 

Vers une politique de participation citoyenne

Afin de favoriser et de bien encadrer les processus de 

participation citoyenne, la Ville a entrepris une démarche 

pour se doter d’une politique. Pour quels types de projets 

est-il prioritaire de consulter? Quels sont les meilleurs 

moyens de faire participer la population? Pour obtenir 

les réponses à ces questions, trois ateliers de travail 

collaboratif ont été organisés, réunissant des employés 

de la Ville et des partenaires socio-économiques. 

Un grand sondage citoyen a également été déployé 

afin de connaître les attentes et les intérêts des citoyens 

et citoyennes : plus de 600 personnes ont rempli 

le questionnaire. Un projet de politique est en cours 

de rédaction et sera éventuellement présenté 

à la population campivallensienne.

 J’aime

Des Campivallensiens engagés
Stimuler la participation citoyenne
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Budget participatif 2022

Projet gagnant : rampe de mise à l’eau sur la promenade 

Notre-Dame-du-Sourire, pour le bonheur des amateurs 

de sport nautique!

Budget : 50 000$

Citoyenne engagée : Sarah Brunette

Des nouvelles de l’édition 2021

Le projet gagnant de la deuxième édition du budget 

participatif a été complété cet été avec la bonification 

du mobilier urbain au parc Delpha-Sauvé (tables à pique-

nique, bancs et poubelles). Ce budget, bonifié par la Ville, 

totalise 60 000 $ en investissement.

Sensibiliser les jeunes citoyens

Semons pour la biodiversité

La Ville a conduit un projet d’animation nommé 

« Semons pour la biodiversité » auprès de 

42 classes et de plus de 600 enfants des écoles 

Sainte-Agnès, Langlois et Sacré-Cœur. Par des 

exemples issus de la faune et de la flore du 

Québec, ils ont découvert l’absolue nécessité de 

cette biodiversité pour l’humain. Chaque enfant 

est reparti avec un pot de semences variées, 

comprenant des espèces indigènes, florifères 

et fixatrices d’azote. L’activité a résonné jusque 

dans les médias nationaux, positionnant une fois 

de plus Salaberry-de-Valleyfield 

comme 

une ville- 

phare en 

matière de 

biodiversité. 

Réduis ta trace

Afin d’encourager les enseignants à aborder 

les enjeux environnementaux comme la gestion 

des matières résiduelles, la Ville a mis au point 

et distribué le kit d’animation « Réduis ta trace »

visant à sensibiliser les élèves à la pollution 

par les déchets et à l’importance du tri.

Assemblées de quartier

La participation citoyenne s’incarne aussi à travers les assemblées de quartier, qui 

permettent d’aborder plus spécifiquement des enjeux propres à un secteur donné.

Trois rencontres citoyennes se sont tenues en 2022.

Quartier Conseillère Dossier

La Baie Sophie Sirois-Perras Parc des hirondelles : enjeu de l’achalandage 

La Baie Sophie Sirois-Perras Parc des hirondelles : bilan du projet pilote

Champlain France Chenail Dépôt noir (champignon)

é.
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La municipalisation, vous connaissez?

La municipalisation est l’action de placer un service  

ou des activités sous le contrôle administratif de  

la Ville. Elle permet d’avoir un contrôle plus direct  

sur le niveau de service attendu. En 2022, trois entités 

ont été municipalisées.

Entité Installations Employés

Camp de jour 3 95 employés saisonniers

Arénas 3 12 employés

Usine  

d’épuration 1 9 employés

Plan de mesures d’urgence :  

un niveau de préparation rehaussé

L’administration municipale a procédé à la révision  

du plan de mesures d’urgence de la Ville, afin de l’adapter  

aux principaux risques actuels et de mettre à jour 

l’ensemble des responsabilités des intervenants concernés 

en cas de sinistre. Un exercice de simulation réunissant  

les membres du centre de coordination des mesures 

d’urgence (CCMU) a également été réalisé à l’automne. 

Ces actions s’ajoutent à l’adoption du nouveau schéma 

de couverture de risque à la MRC Beauharnois-Salaberry 

ainsi qu’à la reprise des travaux de concertation du Comité 

mixte municipal-industriel, dont le mandat est de réduire 

et d’éliminer, lorsque possible, les risques d’incidents 

industriels majeurs sur le territoire. 

Disposer de sa propre pépinière

La disponibilité des plantes indigènes est un véritable 

enjeu. En aménageant sa propre pépinière, en zone  

de biodiversité mère, la Ville gagne en autonomie. 

Cette autosuffisance facilitera la transformation,  

par l’équipe d’horticulture, des lieux de verdure  

et des aménagements paysagers en espaces utiles 

à l’écosystème afin de tisser le filet de biodiversité 

campivallensien, et ce, à moindre coût.

Une administration municipale 
efficace et efficiente
Accroître la performance de l’administration municipale en continu
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EAU : Un réseau plus solide et une consommation qui baisse

Du jamais vu depuis plus de dix ans! À la fin de l’année 2022, les résultats de 

la consommation d’eau nocturne, qui sert de témoin repère pour évaluer la santé 

du réseau d’aqueduc, démontrent l’impact des efforts conjugués des services de 

l’Ingénierie et des Travaux publics pour s’attaquer aux bris ces dernières années. 

En une décennie, la Ville a réduit le volume d’eau perdu de 44 %.

1. Chemisage : le plus gros projet de chemisage 

de l’histoire de la Ville a permis de renforcer plus 

de 7 km de conduites. 

2. Remplacement des infrastructures : chaque 

année, depuis plus de dix ans, la Ville investit 

dans le remplacement du réseau d’eau et 

d’égout. 

3. Rinçage unidirectionnel : une équipe a pu 

être entièrement dédiée au rinçage du réseau. 

Cette opération de nettoyage aide à repérer 

les points fragiles du réseau pour anticiper 

la réparation des fuites avant les bris.

4. Inspection des vannes : l’entièreté des 2 640 

vannes de rue ont été inspectées, nettoyées 

et réparées. Le système se balance mieux, 

la pression est moins forte sur le réseau et 

les zones de coupure d’eau en cas de travaux 

sont plus restreintes. 

5. Détection des fuites : un employé est désormais 

dédié à l’analyse du réseau. Trente-neuf fuites 

souterraines ont ainsi été détectées.

Une précision et un succès qui dépassent 

les attentes!

6. Réparation des bris : l’introduction de la 

technologie et de nouvelles méthodologies 

de travail ont permis aux équipes de doubler 

leur capacité de réparation journalière! 

Les gains de productivité permettent de réparer 

les fuites détectées, d’internaliser la réparation 

des égouts, mais aussi de développer des 

compétences. Le personnel a été en mesure 

de reprendre l’ajout et la réhabilitation des bornes 

à incendie.

7. Installation d’un débitmètre : sur le réseau 

d’aqueduc dans Saint-Timothée, afin de 

compartimenter le réseau et de sectoriser 

les performances. 

8. Règlement d’arrosage :  le règlement 

d’arrosage impose maintenant des périodes 

d’autorisation différentes selon le type 

d’arrosage, afin de favoriser une meilleure 

répartition de la demande en eau potable 

et d’éliminer les pointes de consommation.    

1

6

3 6

Baisse duvolume d’eau perdu :  44 %
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Nouveau parc des Mouettes : bouger en famille

La disposition du parc des Mouettes a été revue et offre 

désormais des zones spécifiques qui peuvent plaire à 

différentes clientèles : jeux d’eau, modules pour bambins, 

elliptique et vélo stationnaire, demi-terrain de basketball 

et structure de jeux innovante pour les 7-12 ans. 

La configuration du parc a été imaginée de façon à conserver 

une plaine de jeux libres. Une vingtaine d’arbres et 80 arbustes 

ont été plantés pour verdir l’espace.

INVESTISSEMENT : 780 000 $ incluant un soutien financier 

de 87 611 $ de la MRC Beauharnois-Salaberry.

PRIX EXCELLENCE au congrès de l’Association québécoise 

du loisir municipal. La firme Atmosphäre a reçu une distinction 

dans la catégorie « Soutien à l’innovation et au développement, 

associé commercial » pour le réaménagement du parc dans 

une perspective intergénérationnelle.

Des installations sportives pour tous
Développer un écosystème sportif accessible pour tous les âges

Crédit photo : Atmosphäre

ASPIRATION 2
Être une communauté en santé
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Bientôt un an d’opération pour les trois arénas

Des installations sportives revampées

La population campivallensienne est de plus en plus à même de constater 

les changements effectués au sein des arénas depuis que la Ville assure la gestion 

de ces infrastructures. Les heures de patinage libre ont été augmentées, les cantines 

des arénas Saint-Timothée et Salaberry sont de nouveau ouvertes et l’équipe 

des arénas a commencé à bonifier la programmation d’activités spéciales. 

En plus d’avoir été l’hôte d’un tournoi d’hockey mineur, l’aréna Salaberry a aussi tenu 

une journée spéciale de patin-disco avec mascottes et une soirée DJ sur glace pour 

les ados. Des investissements majeurs sont prévus au budget 2023 pour améliorer 

les trois bâtiments.

D’importants travaux de réfection ont été amorcés 

à deux plateaux sportifs hautement fréquentés. 

Le terrain de tennis du parc Delpha-Sauvé 

et le terrain de baseball du parc Charpentier 

seront refaits à neuf! Dès le printemps 2023, 

les usagers pourront profiter de ces 3,5 millions $ 

en investissement.

La patinoire extérieure du parc Charpentier 

est relocalisée derrière l’aréna Saint-Timothée 

pour en faire un pôle central pour les amateurs 

de hockey! Un montant de 80 000 $ a été affecté 

pour l’ajout de nouvelles bandes, de l’éclairage 

et l’installation d’une surface en criblure de pierres, 

pour permettre une utilisation à l’hiver comme 

glace et à l’été pour la pétanque.
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Des nouveautés 

en transport collectif

La Ville et la Société de transport de Salaberry-de-

Valleyfield (STSV) ont bonifié l’offre en transport 

collectif cet été grâce à deux projets. D’abord, 

l’implantation de la toute première Navette 

centre-ville, une option de transport collectif 

gratuit, s’est concrétisée en août. Avec ses neuf 

trajets par jour aux 90 minutes et une vingtaine 

d’arrêts au total, ce projet-pilote visait à offrir 

une solution alternative et gratuite de transport 

aux usagers du centre-ville et de la ligne 11 

Beauharnois-Valleyfield.

La STSV a également mis en place une promotion 

spéciale en offrant le transport par taxibus 

gratuitement à destination des événements 

et des activités de la programmation culturelle 

estivale 2022.

+ de 50 000
déplacements 

en taxibus
(hausse de 25% 

par rapport à 2021)

400 000 km parcourus 
par les véhicules taxibus

+ de 20 000 déplacements 

en transport adapté

+ de 14 000 passages par autobus 

sur la ligne 99 (Vaudreuil-Valleyfield)

+ de 4 000 passages par autobus 

sur la ligne 11 (Beauharnois-Valleyfield)

Des alternatives de mobilité durable
Encourager les déplacements actifs 
et développer l’offre de transport collectif et durable

Données fournies par la STSV
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Vélo : Grande-Île toujours mieux connectée

Le nord de la ville voit son réseau cyclable bonifié avec l’ajout de 2,2 km de pistes cyclables :  

830 m sur la rue Lecompte (entre les rues Grande-Île et la Traversée), 470 m sur les rues Grandiloise  

et Montpetit afin de raccorder l’école au réseau cyclable et 895 m sur le boulevard Bord-de-L’eau,  

en direction du boulevard Mgr-Langlois, auquel s’ajoute la réfection de 1,5 km de piste existante.

La placette vélo au parc 

linéaire de l’ancienne voie 

ferrée : table, support à vélo 

et station de réparation.

Piste cyclable :

Existante

Ajoutée

Rénovée

+ 2,2 kmde pistes cyclables 
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200 arbustes fruitiers distribués 

Le samedi 1er octobre, dans le cadre de 

la Semaine de la biodiversité, 200 arbustes 

fruitiers indigènes ainsi que 200 arbres 

et des semences pour pelouses fleuries ont 

été distribués gratuitement aux résidents.  

Nos jardins sur la carte

Afin de faciliter le repérage des espaces où il est 

possible de faire de l’agriculture en ville, les jardins 

communautaires et les espaces d’agriculture 

urbaine ont été répertoriés sur la carte interactive. 

Six sites sont à découvrir! 

Une offre alimentaire
accessible et saine
Soutenir les concepts de marché public 
et de jardin communautaire; favoriser l’accès aux produits frais
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Le parc Salaberry métamorphosé 

en lieu de retrouvailles 

À l’été, le parc Salaberry est devenu une destination estivale 

rassembleuse. Hautement populaire, le parc a accueilli plus 

de 4 500 personnes lors de ses activités de la programmation 

culturelle estivale. 

• Jeudis gourmands : une dizaine d’artistes se sont produits 

sur la nouvelle scène centrale et le camion de rue du 

restaurant La Demande Générale a offert un menu différent 

chaque semaine.

• Samedis dansants : le potentiel de ce plancher de danse 

à ciel ouvert s’est révélé, faisant bouger en moyenne 160 

personnes chaque semaine sur des styles de danse variés. 

• Dimanches animés : des prestations de cirque et de danse 

ont émerveillé petits et grands. Collaborateur : Valspec

Accroître l’attractivité de notre territoire
et le sentiment d’appartenance de nos citoyens

ASPIRATION 3

Une offre touristique, 
culturelle et sportive distinctive
Bonifier et développer une offre quatre saisons



B I L A N  D E S  R É A L I S AT I O N S  |  2 0 2 2 15

Le Parc régional au rythme des quatre saisons 

Une programmation vitaminée à la plage 
SUP yoga, cinéma en plein air, jeu de serpent  

et échelle géant et plus encore (40 000 visiteurs)

Grande marche Pierre Lavoie 
Deux boucles (3 ou 6 km) et 700 participants

Sorcellerie & enchantement 
Un succès monstre pour ce 1er événement d’Halloween!

Parcours énigmatique de l’Académie Moldusore 
Jeu inspiré d’un célèbre sorcier afin de dynamiser 

les balades dans le boisé à l’automne et à l’hiver!

Chasse au trésor du Capitaine Timothée 
Plusieurs familles ont parcouru les sentiers 

du parc à la recherche d’indices.
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Chaleur & Lumières : 

un nouveau sommet

La troisième édition de l’événement automnal 

Chaleur & Lumières a attiré une foule record de 

plus de 4 000 personnes. Le parcours nocturne 

était l’occasion de redécouvrir des lieux illuminés

en soirée, tout en appréciant des prestations 

artistiques : de la jonglerie, des échassiers 

lumineux, de la lévitation, des acrobaties 

circassiennes et des cracheurs de feu. 

Les participants ont pu assister à ces 

impressionnantes prouesses au pont 

Jean-De La Lande, au parc Delpha-Sauvé, 

au parc Salaberry et aux sculptures Souffle 

d’Éole et Neptune.

150e : le travail se poursuit

Un grand comité continue 

d’œuvrer dans l’ombre 

pour mettre en place une 

année remplie d’activités, 

d’événements et de legs en vue 

du 150e anniversaire de la Ville 

de Salaberry-de-Valleyfield, 

qui aura lieu en 2024.    

À la découverte du patrimoine

La Ville a présenté une toute première 

programmation locale aux Journées 

du patrimoine religieux, en collaboration avec 

le Musée de société des Deux-Rives (MUSO), 

la basilique-cathédrale, l’église Immaculée-

conception de Bellerive et l’église de Saint-

Timothée. Ces lieux ancestraux ont offert 

une série d’activités permettant de découvrir sous 

un nouvel angle ces endroits riches en histoire.    

Une vie de quartier dynamique
Accompagner les citoyens dans la réalisation de projets identitaires dans leur quartier

+ 12nouvelles ruesTOTAL DE 28 

17
rassemblements 

+ 3 GAGNANTS de 500 $ 

pour leur fête!
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Modernisation de parcs

Parc Champêtre

Le parc Champêtre du quartier Grande-Île a été 

entièrement rénové! De nouveaux modules  

à l’aspect ludique allie merveilleusement bien  

les aménagements paysagers au style rustique 

avec une touche de rouge vibrant. 

Ces améliorations ont dû être reportées  

à plusieurs reprises, comme le parc est situé  

sous les lignes de haute tension d’Hydro-Québec.  

La Ville devait d’abord se conformer aux nouvelles 

exigences de sécurité à respecter.

Parc Lionel-Groulx

Au parc Lionel-Groulx, la reconstruction du 

chalet de service et l’aménagement des sentiers 

ont permis de donner la touche finale à ce parc 

fraîchement revampé.

Explosion de l’offre  

d’activités estivales

La saison 2022 de la programmation culturelle 

estivale marque un tournant dans l’offre  

aux citoyens; en effet, elle constitue la première 

saison hybride d’une programmation déployée 

simultanément dans les quartiers et au centre-

ville de Salaberry-de-Valleyfield.

Les Campivallensiens ont été choyés par une 

offre d’une grande diversité. Plus de 115 activités 

gratuites se sont tenues aux quatre coins de  

la ville!

Nouveauté : les activités des Dimanches animés 

ont aussi été présentées aux différents sites  

du Camp de jour, à raison d’une demi-journée  

par semaine.

COUP DE CHAPEAU  aux organisateurs pour  le retour des événements!

INVESTISSEMENT : 150 000 $
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Un centre-ville scintillant!

Les principaux axes commerciaux ont été embellis par  

l’ajout de 140 nouvelles décorations lumineuses hivernales 

sur lampadaire. À la fois élégants et robustes, les trois 

modèles de motifs sont inspirés par le thème du souffle,  

en référence au vent caractéristique en provenance de  

la baie.  D’autres structures s’ajouteront d’ici deux ans,  

grâce à un budget total de 300 000 $ qui comprend  

une subvention gouvernementale. Cette bonification 

lumineuse forme un tout féérique entre les voies publiques  

du centre-ville et les installations hivernales au parc Delpha-

Sauvé, où le Sentier magique offre depuis quelques années 

une atmosphère de fête. 

Destination Valleyfield : une campagne hyperperformante!

Une ville attrayante et accueillante
Valoriser les atouts et les attraits de la ville

La campagne de promotion estivale  

« Rafraîchissante » de Destination Salaberry- 

de-Valleyfield a dépassé largement tous  

les objectifs de progression établis. Le succès 

2022 repose sur : l’expérience acquise lors  

de la campagne précédente; le traitement  

des données accumulées; la stratégie déployée; 

le message et, surtout, l’intérêt pour l’offre 

touristique campivallensienne. La campagne 

faisait la promotion d’offres distinctives, 

uniques à Salaberry-de-Valleyfield, et s’adressait 

spécifiquement à certaines niches de clientèles.

Trois clientèles, trois campagnes :

• Plaisanciers : « Trois sites d’accostage  

au centre-ville », profitez de l’ambiance,  

tout est accessible à pied.

• Amateurs d’embarcations non motorisées :  
« Paddle, kayak et aventures », six sites offrent 

des débarcadères et parfois même la location.

• Excursionnistes : « Jetez-vous à l’eau », explorez 

l’eau par ses rives, par ses fonds et sa surface 

grâce à de multiples activités.
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Une nouvelle vocation pour la tour des Régates

La tour des Régates et la rotonde adjacente nécessitant 

d’importants travaux de rénovation, la Ville en a profité pour 

revoir la vocation de cette infrastructure emblématique du parc 

Delpha-Sauvé. Le site sera dorénavant une véritable destination 

accessible à l’année et un symbole à la porte d’entrée  

des plaisanciers, répondant ainsi aux demandes des citoyens  

et des visiteurs désireux d’admirer le panorama. 

Les travaux, qui ont débuté en septembre, incluent la rénovation  

et la mise aux normes des marches, une nouvelle structure  

au dernier étage, des services électriques et de l’éclairage.  

Pour la rotonde, la toiture a été refaite, le vitrage a été retiré  

et un nouvel accès a été aménagé côté lac. 

PLUS SÛR, PLUS BEAU!

Un nouveau règlement de démolition  

Ce mécanisme donne l’opportunité d’évaluer l’intérêt des 516 bâtiments concernés, autant que  

la valeur des projets potentiels de remplacement. Concrètement, il permet d’interdire la démolition 

d’immeubles d’intérêt ou de l’autoriser, à certaines conditions.

Subventions

• À la rénovation  

La Ville a reçu 51 candidatures de propriétaires-

occupants admissibles désireux de bénéficier 

d’une subvention à la rénovation pour  

leur résidence. Dans le cadre du programme 

Rénovation Québec, offert en collaboration 

avec la Société d’habitation du Québec (SHQ), 

l’enveloppe totale disponible avoisine  

les 320 000 $.  

• À la démolition  

Cette subvention vise à embellir, mais surtout 

réduire l’insalubrité ou éliminer des dangers 

potentiels d’incendie. Soutenue par un budget 

total de 10 000 $, la subvention aura permis 

la destruction de quatre bâtiments devenus 

vacants pour cause de vétusté ou rendus 

irrécupérables ou incompatibles avec  

leur environnement. 

La mise en valeur des atouts et des attraits de la ville passe aussi  

par la protection du patrimoine, l’encadrement de son développement  

urbain et l’encouragement à la rénovation au profit de la sécurité,  

de la salubrité et de l’embellissement. 

Au fil des ans, la Ville se dote d’outils pour stimuler et orienter ces améliorations.  
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Mettre en valeur nos milieux naturels pour en faire 
des leviers de développement durable

ASPIRATION 4

Une île nature en ville
Révéler le potentiel de nos milieux naturels urbains

POUR LA BIODIVERSITÉ
Certaines espèces prospèrent plus en ville qu’en 

milieu rural ou forestier. C’est l’épanouissement 

de ces formes de vie en ville qui nous garantissent, 

en partie, une bonne qualité de l’air, de l’eau 

et qui régule la température. La biodiversité 

urbaine est source de bien être, de santé physique 

et psychique pour les résidents. Les conditions ne 

sont toutefois pas faciles pour toutes les espèces : 

pollution, perturbation du sol, régime hydraulique 

modifié, îlots de chaleur, etc. 

Protéger et développer durablement la biodiversité 

en ville, c’est forger la résilience de notre milieu de 

vie face aux changements climatiques. Pour ce faire, 

la Ville multiplie les initiatives.
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Protection des boisés :

+ 10,7 hectares

Un don de 90 000 $ au Centre 

d’Intendance écologique Latreille 

(C.I.E.L.), issu du Fonds vert de la Ville, 

a permis d’acquérir et de transformer 

10,7 hectares en réserve naturelle. 

Ce boisé permettra d’agrandir 

l’immense zone de conservation 

que la Ville travaille à mettre en place 

sur le site de la carrière Dolomite, 

pour un total de près de 93 hectares.

Milieux forestiers :

évaluer pour protéger

La Ville s’est lancée dans 

la caractérisation de milieux 

forestiers de son territoire 

afin d’en connaître leur valeur 

écologique et de prioriser 

les sites naturels à protéger. 

L’objectif est d’orienter et 

de maîtriser le développement 

urbain pour en minimiser 

les impacts et assurer 

un maintien des écosystèmes 

naturels et de la biodiversité. 

Rapport attendu au début 

de 2023.

Traitement des 

pelouses et araignées : 

appel à la vigilance 

Avec 80 % des entrepreneurs 

contrôlés en infraction pour 

un usage de pesticides de 

synthèse, et ce, même s’ils 

détenaient un enregistrement 

de la Ville et s’étaient donc 

engagés à ne pas en utiliser, 

la Ville a lancé une campagne 

d’appel à la vigilance, 

à la fois pour la santé 

de l’environnement et celle 

des citoyens.  

Plantes indigènes : un choix ingénieux et désormais accessible 

Les plantes indigènes du Québec sont bénéfiques à la biodiversité et pourtant peu 

connues, sous-estimées et souvent inaccessibles. Un partenariat avec Les Serres 

Michaud et Le Centre de jardin Brisson a permis d’en intégrer dans leur inventaire 

et de les mettre de l’avant, pendant que la Ville en assure la promotion : signature 

visuelle, fiches d’information par plante et présentoirs pour magasin, affichage 

chez les pépinières, contenu Web et publicités. Par cette approche, la Ville souhaite 

influencer les critères esthétiques des aménagements horticoles et encourager 

les citoyens, le marché de l’horticulture et les professionnels du paysagement 

à miser sur ces plantes si utiles.   s.   
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Semaine de la biodiversité : 750 citoyennes et citoyens mobilisés

Donner l’exemple, impliquer les citoyens, propager et inspirer des pratiques plus durables… 

Cela fait aussi partie de la solution. Ainsi, la 5e édition de la Semaine de la biodiversité a été marquée 

par six rendez-vous : 

• Quatre activités citoyennes de reboisement 

de près de 1 000 arbres au parc Demers, sur 

un terrain vacant le long de la rue Saint-Jean-

Baptiste, ainsi que dans les parcs à proximité 

des écoles Sainte-Agnès et Sacré-Cœur avec 

la participation des écoliers.

• Distribution gratuite de 200 arbres, 200 

arbustes fruitiers indigènes et de semences

pour pelouses fleuries (lotier, trèfle, achillée 

et petite marguerite). La distribution 2022 

comptait aussi sur la présence d’experts en 

matière de biodiversité : CRIVERT, le PRAQ et 

le groupe Richer étaient sur place pour parler 

innovation et biodiversité dans nos plates-

bandes et pelouses.

• Tours guidés à la découverte des arbres 

du Parc régional des Îles-de-Saint-Timothée 

et du Vieux Canal.

• Lancement d’un audioguide avec CRIVERT 

pour partir à la découverte des arbres 

remarquables du parc Delpha-Sauvé.

• Conférence du PRAQ pour découvrir les arbres 

à noix du Québec.

• Présentation publique sur les aménagements 

du futur parc Marcil. 

Et aussi…

• Plantation d’arbres et de végétaux diversifiés;

• Surveillance des espèces végétales exotiques envahissantes;

• Gestion du phragmite sur les berges du Vieux Canal;

• Création de la pépinière municipale, zone de biodiversité mère;

• Vaccination des frênes encore sains (agrile);

• Mise en place d’une équipe interne d’horticulture.
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La marina ouverte et accessible

Le retrait de la clôture autour du site de la marina change le paysage et la perspective du lieu. 

Désormais, le site s’inscrit réellement comme une prolongation naturelle du Vieux Canal de 

Beauharnois, en direction du parc Marcil, formant presqu’un tout. Résidents et visiteurs s’y promènent, 

s’approprient l’espace pour mieux admirer la vue. Cette mesure figure dans le contrat d’exploitation 

de la marina, dont les exigences constituent un levier pour le développement touristique 

et la revitalisation du centre-ville.

Le côté caché d’une ville bleue
Développer l’accès à nos plans d’eau de façon écoresponsable

Camp Bosco : 

les travaux sont amorcés 

Des travaux majeurs ont été entrepris 

cet automne sur le site du Camp Bosco. 

L’ancien pavillon d’accueil a été démoli

afin d’y construire un tout nouveau 

pavillon signature, qui abritera des bureaux 

administratifs, un vestiaire et une nouvelle 

salle de traitement des eaux. 

Plus de 1 M $ sera investi par différents 

partenaires pour revamper le site, afin d’y 

retrouver une toute nouvelle programmation 

d’activités dès l’été 2023. 
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Un accès à l’eau facilité

Salaberry-de-Valleyfield est entourée d’eau, mais l’accès 

à ces nombreux plans d’eau n’est pas évident pour tous. 

Pour faire connaitre davantage les lieux propices, 

la carte interactive du site Web de la Ville propose 

depuis cet été la localisation des accès à l’eau pour 

les kayaks et planches à pagaie. On y retrouve aussi 

les parcs au bord de l’eau, les quais pour bateau 

et les rampes de mise à l’eau.
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Être reconnu comme un acteur clé du développement 
économique au Québec

ASPIRATION 5

Construction industrielle : du jamais vu!

Le positionnement stratégique de Salaberry-de-Valleyfield 

associé aux services d’accompagnement dispensés par la Ville 

aux entreprises industrielles n’ont eu de cesse de stimuler 

le développement économique du territoire.  

L’année 2022 en fait la démonstration avec un record 

de nouvelles constructions industrielles sur le territoire : 

Groupe Armid, Divco, GBH Dépôt, Broccolini, Claridge, 

Groupe Kevlar, Université McGill, Cannara, Les Rénovations 

Montplaisir, Sina Construction, Capital Maurice, Ali Excavation, 

Valdev (Cascade, Diageo), Finex inc.

Les 2 562 000 pi2 de nouveaux bâtiments représentent 

un investissement total approximatif de 320 M$.

Nos atouts en avant-plan
Développer et promouvoir nos éléments distinctifs
pour stimuler le développement économique
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Un nouvel outil promotionnel 

pour attirer commerces 

et industries

Afin de mettre les atouts de Salaberry-

de-Valleyfield à l’avant-plan, le Service 

du développement économique 

dispose maintenant d’un nouvel 

outil promotionnel : un profil 

socioéconomique résumé, qui présente 

les principaux éléments distinctifs 

liés notamment à la démographie, 

la scolarité, l’emploi, le transport 

et le positionnement géographique 

de la Ville. De tout pour convaincre 

les investisseurs que notre territoire 

représente un emplacement de choix 

pour s’implanter!

Cannara reprend le flambeau

Cannara Biotech Inc. a repris le flambeau de TGOD et débuté la production de cannabis, 

dans le parc industriel et portuaire Perron, grâce à un investissement de 18 M$, qui complète 

les 250 M$ précédemment investis pour la construction de ce gigantesque bâtiment de 1 030 000 pi2. 

À terme, 300 travailleurs seront nécessaires pour faire fonctionner le site.

e 

L’équipe du Développement économique compte désormais une ressource supplémentaire.

Chacune des trois ressources peut ainsi être spécifiquement dédiée à la stimulation 

du développement industriel, commercial et touristique.
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Tout se trouve ici! 

Le commerce local a trouvé sa signature! 

Les pages Facebook et Instagram de Tout se 

trouve ici se sont inscrites en 2022 comme 

les vitrines commerciales virtuelles de 

référence, donnant un aperçu et mettant 

en valeur une offre locale souvent méconnue 

et sous-estimée. Pour les Fêtes 2022, un cahier 

spécial distribué aux portes, un reportage photo 

et des capsules vidéo ont fait briller la riche 

offre commerciale de proximité en misant 

sur le plaisir retrouvé du magasinage.

Une campagne qui rayonne!

La première campagne Tout se trouve ici était 

en nomination dans la catégorie Campagne 

comportementale – COVID du congrès de 

l’Association des communicateurs municipaux 

du Québec. 

Extension du programme 

d’affichage commercial  

Dans un contexte de reprise économique 

et de revitalisation du centre-ville, 

la subvention associée au programme 

d’affichage commercial a encouragé ces 

commerces à investir dans leur enseigne 

commerciale : Physio Ergo, Exotique café, 

Tôt ou tard Café-buvette, Giant, La Toscane, 

Les douceurs de Stéphanie, Labothéry, 

Carrefour Jeunesse Emploi ou encore la place 

d’affaires du 50 Jacques-Cartier.

Le contexte a aussi amené la Ville à offrir 

une nouvelle subvention, cette fois 

aux propriétaires, afin d’habiller les vitrines 

de leurs locaux vacants de vinyles colorés, 

pour attirer les commerçants potentiels 

vers les locaux disponibles à la location 

commerciale, tout en égayant le secteur 

du centre-ville élargi. 

Un centre-ville vivant et dynamique
Revitaliser le centre-ville
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Assurer la trame commerciale 

Pour assurer la continuité de la trame 

commerciale et consolider la vocation du 

cœur du centre-ville, il est maintenant prévu 

au Règlement de zonage que lors d’une 

reconstruction, il est obligatoire de dédier 

le rez-de-chaussée à des commerces sur 

les artères commerciales du centre-ville. 

Stimuler la rénovation commerciale 

Afin d’encourager les investissements privés nécessaires à la revitalisation 

du centre-ville, la Ville a lancé un nouveau programme de crédit de taxe foncière

compensant la hausse de la taxe foncière pouvant résulter de l’augmentation 

de la valeur imposable d’un bâtiment commercial ou mixte après la fin des travaux, 

et ce, sur cinq ans. Ce Règlement s’applique au centre-ville élargi dans le cadre 

de la rénovation, la modification ou la transformation de l’aspect extérieur 

d’un bâtiment commercial ou mixte; de la transformation, en totalité, 

du rez-de-chaussée d’un bâtiment résidentiel en espace commercial ou 

de la démolition et la reconstruction de bâtiments commerciaux ou mixtes. 

Une aide financière de 800 000 $ 

…a été octroyée par le gouvernement du 

Québec à la Ville pour contribuer à la relance 

du centre-ville au travers de différents projets, 

en cours de réalisation, qui viendront améliorer, 

par exemple, le mobilier urbain ou l’accès 

aux stationnements et diriger le développement 

et l’aménagement du centre-ville.
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Une visibilité de choix !

Une édition du magazine Le Québec économique, 

sortie à l’occasion des assises annuelles de l’UMQ, 

a fait rayonner Salaberry-de-Valleyfield!

Une image reconnue
Faire rayonner nos succès

 « C’est ici et maintenant » : revitalisation en marche

La croissance de Salaberry-de-Valleyfield ces dernières années et sa popularité se sont traduites en 

2022 par la naissance d’une vague d’attractivité commerciale sans précédent. La campagne de la Ville : 

« La revitalisation du centre-ville, c’est ici et maintenant! » est venue cristalliser ce tournant. 

Elle a révélé un engouement, démontré la revitalisation du centre-ville et sa portée. Elle visait aussi

à surprendre et attirer les clientèles autant que les nouveaux commerçants. La page Tout se trouve ici 

a alors servi de plateforme d’annonces : plus d’une quinzaine de nouvelles enseignes ont été 

dévoilées ou présentées au cours de l’année.  

Le rajeunissement de l’offre commerciale et la mixité commerciale transforment le centre-ville 

en destination magasinage, attirant et retenant une clientèle diversifiée. 

 « C’est ici 

La croissance de Sal b
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Sécurité incendie, en bref…

• Acquisitions : fourgon de secours 
et appareils respiratoires

• 1 030 appels cette année

• Actions de sensibilisation multiples 
au programme : portes ouvertes, exercices 
d’évacuation dans les écoles et RPA, 
programme « feu follet » avec les élèves de 
2e année du primaire, création de dépliants 
d’information, visite de quelques camps 
de jour, etc.

Planification et aménagement du territoire

Le Service de l’urbanisme traite des dizaines de demandes au quotidien. Concrètement, par ce travail, 

la Ville vise à mieux encadrer le développement par ses exigences en termes de taille, de densité, 

d’aménagement, de types d’immeubles et de protection, et ce, de concert avec les entrepreneurs.

Des bons coups aux Travaux publics 

• Informatisation des données : 

l’implantation des tablettes permet 

une compilation systématique des données 

qui facilite la planification des travaux et 

optimise leur coordination.

• Aménagement du centre multifonctions : 

la gestion du site et les opérations s’en trouvent 

facilitées. En plus, la Ville peut désormais 

fabriquer de la terre arable au lieu de l’acheter.

Au quotidien...
Si la planification stratégique vise 

la réalisation de projets spécifiques 

en vue de faire de Salaberry-de-

Valleyfield une ville-phare, 

les équipes municipales poursuivent 

également un travail de fond 

des plus essentiels au quotidien, 

en améliorant constamment 

les façons de faire. Voici un aperçu 

de petits et grands projets qui 

en témoignent...

Nouvelles constructionsPermis émis Demandes d’urbanisme Valeur des investissementsLogements créés

9002 575 140 453 M $1 016

R
EQ

U
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Récréatif et

communautaire

  2 000+
de

Environnement

  1 820+
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Urbanisme

  2 500+
de

Travaux 
publics

  3 260+
de
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Un désherbage à la vapeur 

Les herbes indésirables qui poussent sur les bords de rue 

sont particulièrement difficiles à éliminer durablement. 

La Ville a opté pour une nouvelle technique brevetée 

basée sur la projection ciblée de vapeur. L’herbe fane, 

sèche et meurt en deux jours avant de se disperser.  

Ce procédé est efficace, sécuritaire et économique,  

en plus de réduire l’impact environnemental des travaux 

et les nuisances aux riverains.

Une équipe municipale grandissante

Avec la croissance exceptionnelle de la ville, 

l’administration municipale doit également 

s’adapter. Par le fait même, les effectifs  

ont augmenté considérablement dans  

la dernière année.

Portrait des ressources humaines 2022 

 • 146 embauches de nouveaux employés;

 • 401 employés lors de la saison estivale  

(incluant les employés saisonniers,  

employés étudiants, temporaires, etc.);

 • 285 employés permanents;

 • 7 retraites.

Nouveautés

 • Politique sur le télétravail; 

 • Soirée reconnaissance pour souligner les années 

de services et les départs à la retraite. 

De nouveaux ozoneurs  

pour la qualité de l’eau 

À l’usine de filtration, grâce à un investissement  

de 2,6 M $, les nouveaux ozoneurs installés  

cette année présentent une grande capacité  

de traitement, qui permettra de répondre plus 

adéquatement aux besoins des 30 prochaines 

années. Les bénéfices sont déjà au rendez-vous :  

grâce au principe d’oxydation des matières 

organiques, la qualité de l’eau se trouve 

améliorée. 

Rénovation de la voirie : 3,2 km de chaussée reconstruite & 8 km de chaussée remplacée
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